

# El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Agustín Roca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVI

NUM. 1.206

Palma de Mallorca 22 de Mayo 1925

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Se han equivocado

El golpe de Estado del 13 de septiembre de 1923 fué acogido con gran fruición por los elementos extremistas de las derechas españolas. No sólo pensaron éstos—en lo que no fueron descaminados—que la mutación por aquél producida iba a favorecerles en todas sus campañas contra cuanto significara progreso, sino que causaría gran quebranto en las organizaciones obreras y en el Partido Socialista.

Creyeron, sin duda, al esperar ese daño para los obreros asociados y para los militantes socialistas, o que unos y otros cometerían una locura que diera pie a una persecución feroz, o que, faltos de firmes convicciones, desertaran de sus filas o se apoderase de ellos la quietud.

Y se han equivocado de medio a medio, porque ni lo uno ni lo otro ha sucedido.

Lo mismo las organizaciones obreras que el Partido Socialista se hicieron cargo de las nuevas circunstancias, y ni entraron por el camino de la demencia, que algunos deseaban, ni buscaron—su dignidad se lo impedía—la benevolencia del Directorio. Contrarios a lo hecho por éste y a lo que representaba, y sabedores de las dificultades con que iban a tropezar, decidieron proseguir su labor de organización y propaganda.

Calcularon que procediendo así miraban por los intereses de la clase trabajadora y atendían a la vez a los del país. Y sus cálculos no han resultado fallidos.

A pesar de la censura, de las frecuentes limitaciones a los derechos de asociación y de reunión y de las trabas puestas a la acción huelguística, ni el Partido Socialista ha visto clarearse sus filas, ni la Unión General de Trabajadores ha notado merma alguna en sus huestes. Por el contrario, el trabajo realizado, aun dentro de tan mal ambiente, ha servido, no sólo para fortalecer el espíritu de los individuos que integran ambas entidades, sino para incrementar sus fuerzas.

Como siempre, apoyamos nuestros asertos en hechos.

En los dos años últimos el Partido Socialista ha aumentado el número de sus Agrupaciones y su órgano en la Prensa el de sus compradores y abonados.

En ese mismo tiempo la Unión General de Trabajadores ha visto crecer el número de sus Secciones y llevar excelente marcha a los Sindicatos o Federaciones de Industria.

En dicho período, el Sindicato Nacional Ferroviario, que pertenece a la Unión General, ha alcanzado brillantes triunfos enviando al Tribunal Central y a los Tribunales Regionales de Ferrocarriles representantes de su confianza.

En los dos años citados, el Sindicato Minero de Asturias, también adherido

a la Unión General, ha hecho frente victoriosamente a dos acometidas de los dueños de minas pretendiendo rebajar los salarios y elevar la jornada.

Nunca como desde que existe el Directorio ha penetrado tanto en las organizaciones obreras el pensamiento de que deben ejercitar la acción política para mejor defender sus intereses y acelerar el momento de la emancipación proletaria. Coronamiento de tal progreso ha sido la formación de la Comisión Nacional integrada por individuos de las Ejecutivas de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

Confirma también el avance del criterio de la acción política entre las organizaciones obreras el interés que éstas están mostrando por la creación de la Cooperativa Gráfica Socialista, en la que ha de imprimirse el diario que sustenta en España las ideas del Socialismo internacional. Muchas Sociedades de oficio, muchas, están contribuyendo, mediante la adquisición de acciones, a dar vida a la mencionada Cooperativa.

Pero el dato más acreditativo de que la situación militar hoy imperante no ha debilitado ni a la Unión General ni al Partido Socialista es lo ocurrido en los dos años últimos con la Manifestación del Primero de Mayo. El Gobierno no ha consentido que los obreros organizados salieran a la calle con sus banderas y recorrieran en formación los trayectos que recorrían otros años. Tampoco ha permitido la celebración de gran número de mítines y conferencias. Pero nada de esto ha servido para anular en España la jornada del Primero de Mayo o para quitarle importancia. El paro el año pasado fué más extenso que en los anteriores, y el habido éste ha sido superior al de 1924. No lo decimos nosotros solamente; lo han dicho también los principales diarios de la burguesía. ¿Y qué es lo esencial en la Manifestación del Primero de Mayo? ¿Qué es lo que constituye su medula? El paro. Sin él no habría Manifestación, ni el proletariado militante daría idea de su fuerza. Y para realizar el paro se necesita voluntad, firmeza y resolución. Estas cualidades se han puesto de relieve lo mismo en mayo del año pasado que hace pocos días.

No, no. La situación excepcional en que vivimos desde el 13 de septiembre de 1923 ni ha disminuído los contingentes del Partido Socialista ni los de la Unión General de Trabajadores. Seguramente dichos contingentes hubieran sido mayores de haber estado en vigor las garantías constitucionales; pero aun con ellas suspendidas no han dejado de aumentar.

Y adviértase que tanto por necesitar ambas organizaciones el amplio ejercicio de los derechos individuales para alcanzar su pleno desarrollo, como por su carácter y sus aspiraciones, siempre estarán enfrente de todo cuanto vaya contra la Libertad y la Justicia.

Pablo Iglesias

## Política Idealista

Todo el problema de España está ahí. Hay una convivencia paradójica de capaces con inoptos. Y es doloroso pensar que tal vez estos últimos no son susceptibles de educación reconstituyente y afrodisiaca, sino que su frigidez proviene de la pérdida de un órgano y no del entorpecimiento de una función. Una lenta y sabia castración ha actuado sobre el espíritu nacional. Nuestro catolicismo étnico es el principal culpable de ella. Ha cegado los manantiales invisibles de la voluntad, el poder de opción entre los caminos del alma; y la generación que ha nacido bajo esa sombra ha crecido esterilizada, con horror a la luz, sintiéndose incapaz de proyectar su fuego sobre la vida y de encender con su antorcha la antorcha de los conciudadanos y de las descendencias, que es la prenda de nuestra personal inmortalidad.

Imaginad ahora la tragedia de los otros, de la minoría civil y querenciosa, plena de una voluptuosidad de alma que la induce a enamorarse de todas las idealidades vírgenes todavía, niñas dormidas en los caminos por recorrer. Esa minoría que sueña una victoria en cada relámpago de su cerebro, y desea, como un fauno joven, la posesión del porvenir, ¿cómo no traducir en amargura la contemplación de la patria donde le ha tocado nacer, mientras el mundo se estremece en dolores de parto? ¿cómo podrá inclinarse al yugo sobre la tierra parda y ruda, viéndose unido sobre el árido surco con la otra mitad de España, como un potro generoso con un jumento?

Gabriel Alomar

## El Socialismo en el extranjero

LA CRISIS

### DE LOS PARTIDOS LIBERALES

Cada vez que en cualquier país de Europa se solicita la opinión del pueblo en los comicios electorales, el resultado, con muy poca variación, suele ser siempre el mismo: un decrecimiento progresivo de los llamados partidos liberales. Ya hemos hecho notar, en otra ocasión, la desaparición, como factor político del antiguo y poderoso partido liberal inglés. El mismo fenómeno se ha producido en Suecia y acaba de repetirse en Bélgica. Las fuerzas que nutrían esos partidos han ido, en su mayoría a engrosar las filas socialistas.

Luis de Zulueta, en un admirable artículo, como todos los suyos, se ha hecho cargo de ese fenómeno político y con su maestría peculiar ha expuesto la formación del mismo. Para Zulueta la responsabilidad de la desaparición de los partidos liberales es

imputable a los propios liberales, por haber desoido el llamamiento histórico y por haberse sentido en los momentos más decisivos de su vida, más burgueses que liberales. He aquí lo que dice a este respecto el ilustre articulista: «La política liberal se ha frustrado, comunmente, por el lado de los liberales. Los que debieron constituir el eje de toda la vida pública europea, desoyeron el llamamiento histórico. Frente a los problemas decisivos, en lugar de ser más liberales que burgueses, repitiendo que a la izquierda no tenían enemigos, fueron más burgueses que liberales y cayeron hacia la derecha hasta hacer el juego a los conservadores contra las fuerzas proletarias.

En Inglaterra derribaron al Gobierno laborista y fueron en seguida los derrotados en las elecciones. En Bélgica han gobernado con los católicos, y la jornada electoral les ha sido duramente adversa. En Francia están internamente divididos. Una parte de la izquierda burguesa, con Herriot, con Painlevé, mantiene en franca cordialidad la coalición con los socialistas. La otra parte se inclina en secreto hacia la derecha nacionalista y socialmente conservadora. Ante la cuestión tributaria, opina que la caja de caudales pesa más que la Libertad... Y así está Europa, sin lograr constituir Gobiernos firmes, porque los socialistas, con la integridad de sus doctrinas, difícilmente pueden, hoy por hoy, asumir el Poder, y los conservadores no son una solución para las necesidades y las aspiraciones de estos años de evolución impetuosa. La evolución va realizándose, de todas suertes, pero a ratos, con intermitencias, contradictoriamente, privada del órgano político que había de darle cohesión, plenitud, idealidad.

Los liberales han sido las primeras víctimas de su propia conducta. Han ido mermando en votos y en actas, en influjo y en autoridad. Imaginemos que en la Gran Bretaña hubieran apoyado a Mac-Donald con la misma lealtad con que los socialistas franceses apoyaron a Herriot. Imaginemos que a Herriot, en Francia, tan fielmente como esos aliados obreristas, le hubiesen sostenido sus propios correligionarios burgueses. Imaginemos que en Bélgica—y en otros países—, los liberales se hubieran aliado con los socialistas y no con los conservadores... Toda Europa, entonces, se habría desplazado hacia la izquierda; una mayoría liberal y socialista preponderaría en casi todos los Parlamentos; Europa tendría paz, seguridad, desarme, arbitraje y verdadera Liga democrática de las Naciones, y empezaríamos a vivir en la realidad algunos de nuestros mejores sueños.»

Zulueta, en el artículo que comentamos, no menciona, siquiera, el caso de España. ¿Estarán exentos los partidos liberales españoles de tales acusaciones? No. En España la culpa de los partidos liberales es aún mayor. En todos los países de Europa, las fuerzas

liberales desaparecen cuando han realizado ya su misión, cuando los derechos individuales han dejado de ser un problema. Por eso se puede asistir, como ha dicho Prieto, sin pena, al espectáculo de ver al liberalismo burgués, hundirse en el profundo pozo de la historia. Pero en España siguen en pie los problemas previos del liberalismo y los partidos liberales han sido incapaces de resolver esos problemas. En España la desaparición de los partidos liberales será fruto de su cobardía y de su impotencia. Y como de esos problemas no puede desentenderse el proletariado, de aquí que el Socialismo haya de asumir en España, por obsolescencia del liberalismo burgués, esa misión.

Indalecio Prieto, en artículo publicado en «El Imparcial», se ocupa, brillantemente, de esa nueva misión que habrá de realizar el partido socialista: He aquí un párrafo del hermoso artículo de nuestro ilustre compañero.

«El Socialismo ha de asumir en España los empeños que en otras naciones fueron inherentes a partidos de tipo exclusivamente liberal. En España se da el fenómeno de la desaparición de las fuerzas liberales—si efectivamente llegaron a existir—sin haber sido puesto en práctica el programa liberal. Y como no hay una organización intermedia a la que apoyar para realizarlo, el Socialismo no puede eludir esa carga. El sólo habrá de enfrentarse; no sólo con el presente estado de cosas, sino con la sed de bárbara regresión que tiene febriles a las derechas españolas. Esto acrece las dificultades de su empresa, porque en la vida pública de nuestra nación ha de desempeñar su propio papel y el que correspondía a los liberales. Antes de iniciar nuevos avances es preciso crear una firmísima situación de derecho que permita libres desenvolvimientos, y en la cual no se aparezca como viviendo de prestado.

Recios trazos, y no líneas difuminadas, han de contornear la actitud del Socialismo español ahora y en todas las horas. La conciencia de su misión no le permitirá jamás un gesto de suicida indiferencia ante los problemas de libertad. La libertad es la esencia de

su vida, y ha de iluminar constantemente su camino.»

Es para nosotros un halago que una tesis que varias veces hemos planteado en las columnas de EL OBRERO, sea defendida tan brillantemente por escritores políticos de la talla de Zulueta y de Indalecio Prieto.—J.

## EL COMUNISMO NEGRO

Ha dicho un periódico de los troglodíticos, con motivo del próximo pasado primero de mayo, que «los socialistas están haciendo el ridículo al no contar con la realidad del todo adversa a sus propósitos.»

Que luchamos contra una adversidad, negra en extremo, ya lo sabíamos sin que nos lo dijera ningún opagacioso, como tampoco ignoramos que nos sobra la razón para arremeter contra las añagazas del clericalismo, empeñado en hacer aparecer a los defensores del Socialismo, cual motivos «de una repugnante inmoralidad por sus teorías materialistas, de fondo ateo.»

Jamás se nos dejó a los socialistas hacer dentro de la vida política española una labor de depuración del clericalismo, opuesto evidentemente a las doctrinas de Cristo. Todos los gobernantes que turnaron en el Poder, liberales y conservadores, se pusieron de parte del comunismo negro, de los bolcheviques de la banca y de las finanzas ayudándoles, de mil modos, a crecerse contra el Socialismo, que representa la justicia, la razón y el derecho, principios de la más pura libertad contra los que accionan, con los más reprobables procedimientos, los modernos fariseos, partidarios del absolutismo político y de la retrogradación a los tiempos ominosos de la miseria civil y de la sopa boba.

La revista *Renovación Social*—¡qué sarcasmo!—órgano en España del comunismo negro, donde colaboran desde el ensotado Arboleya hasta el banquero Ibarra, se dedica, no a combatir el Socialismo, cosa que estaría muy en lugar, tratándose de adversarios declarados como lo son toda esa amalgama de jesuitas y banqueros, terroristas de las finanzas y de las industrias trusificadas, sino a excitar a las

autoridades de todos los órdenes, para que persigan a los socialistas, «porque el socialismo es un marxismo algo más rezagado o cobarde, pero es tan marxismo como el comunismo, que en la actualidad, a pesar del régimen de excepción en que vivimos, los propagandistas de ambos partidos, o de ambas ramas del marxismo, por medio de la Prensa, de los mítines, y sobre todo de las Asociaciones profesionales o Sindicatos, realizan titánicos, y ciertamente no infecundos esfuerzos por atraerse a los trabajadores del campo—obreros, colonos, aparceros y hasta pequeños propietarios—, y que entre los dependientes de comercio, empleados, etc., abundan sobremanera los adheridos a tan peligrosos bandos, cosas son que hasta los míopes voluntarios ven con claridad meridiana.»

Y tal manera de razonar de estos bolcheviques de sotana, de lámina y cupón, reconociendo los progresos de la organización obrera, «a pesar del régimen de excepción en que vivimos», se puede traducir por indicaciones a la persecución de los socialistas, ya que siguen diciendo:

«Lo característico y esencial del socialismo no es lo que en él hay de cristiano, porque en eso conviene con el catolicismo, un poco anterior a tal partido o escuela, sino precisamente lo que hay allí de materialista y ateo e inmoral. ¿No es eso, por encima de todo, lo que rezuma de las columnas de todos sus periódicos y de las páginas de casi todos sus libros y folletos de propaganda?»

Pero prosigamos leyendo lo que dicen los comunistas negros, que van a caza del Poder y del dinero, los que al morir pueden, «después de haber hecho mucho en favor de la clase trabajadora», legar fortunas de cien millones de pesetas:

«León XIII ha reivindicado para la Religión católica todo lo bueno que hay en el socialismo, todo lo que es defensa de los derechos y elevación moral y material de los obreros; y Pío XI tiene buen cuidado de dejar a salvo «la debida solicitud para elevar la condición de los trabajadores»; pero ambos condenan el socialismo, que por su fondo ateo, materialista y consiguientemente de una repugnante in-

moralidad, de tal modo es opuesto al catolicismo, que en su Encíclica famosa, aunque tan voluntariamente olvidada por ciertos moralistas, sobre Democracia cristiana, el mismo León XIII afirma que es intolerable por absurda y contradictoria, la frase «socialismo católico»...»

¿Pero que entenderán por moralidad estas gentes «renovadoras»? ¿Por qué ha de ser inmoral el Socialismo?

Como decimos al principio; jamás nos fué posible a los socialistas hacer dentro de la vida social una obra de sondeo ético, acerca del por qué de muchas fortunas fabulosas, como la de Comillís, elaboradas a costa del hambre y de la salud de los asalariados. Si no se nos hubiese contenido con la fuerza, habríamos demostrado donde y en qué sectores de la opinión española, radica, ciertamente, la amoralidad que se pretende hacer ver en el Socialismo a los creyentes de cerebro obtuso y a los fariseos, por ese falso cristianismo de las industrias y de los bancos de que hablaba Herriot, que en España constituye el comunismo negro.

María Cambrils

## LA PAZ SEA CON NOSOTROS

Por donde queremos acabar debiéramos haber empezado. Y no porque hubiese, en este instante peligro de llegar al escándalo por el camino de la iniciada polémica. Por algo callé todo este tiempo. Ese sentimiento de responsabilidad despierto ahora en mi amigo Bisbal, pudo antes en mi determinar una prudencia con todas las apariencias de la cobardía. Ha sido preciso adquirir, para salir de mi silencio, el íntimo convencimiento del pleno dominio de toda baja pasión y la posesión de la necesaria serenidad de espíritu para decidirme a una discusión, que, si no era mi propósito rehuir, tampoco hubo en mi el deseo de buscarla.

Callen, pues, desde este momento las armas y quede también por mi parte concertado el armisticio. Si cesó la guerra la consecuencia será la paz. A ésta, si de veras la queremos, hay un medio de alcanzarla: no pactarla ni

## Comunicados de Prensa

de la  
Federación Sindical Internacional  
BOB DIVERSOS

La situación de los sindicatos en Austria

Austria.—En un informe publicado recientemente por la Directiva de la Federación Sindical Austriaca acerca de la actividad de esta última en el curso de 1924, se dice que los sindicatos libres de Austria cuentan con 687 376 miembros. Esta cifra se ha obtenido repartiendo entre 52 semanas la totalidad de las cuotas abonadas. Comparada con el año precedente resulta que el número de miembros que han pagado su cuota ha disminuido de 25 739, debiéndose atribuir este retroceso a la crisis económica y a la gran falta de trabajo. Las cifras exactas de los efectivos de los sindicatos serán publicadas dentro de poco. Los ingresos totales de la Federación Sindical Austriaca han ascendido en 1924 a 140 748,50 Schilling, incluido el saldo del año precedente, mientras que los gastos se elevaron a 142 794,82 Schilling. Se ha administrado secretamente un fondo de lucha para las necesidades extraordinarias. Las oficinas centrales de los sindicatos reciben un groschen por cada cuota sindical cobrada. El órgano de esta institución central, el «Arbeit und Wirtschaft» tiene una tirada de 15 000 ejemplares y los gastos han sido soportados en su mayor parte por el consejo de empresa.

Trabajadores engañados

Estados Unidos.—En diversos países

hay patronos que han instituido cajas de fábrica para retiros, con el fin de ligar los trabajadores a la empresa y hacerles de este modo más dóciles. Por regla general no existe ningún derecho legal para percibir las pensiones prometidas, el pago depende en realidad de la arbitrariedad y de la buena voluntad de la empresa; de modo que los trabajadores venden su derecho a mejores condiciones de salarios en cambio de una vaga promesa referente a un problemático porvenir.

Un ejemplo sorprendente ha sido dado por un caso de esta especie, señalado por el «News Service» de la Federación americana del Trabajo. La casa Morris y C. de Chicago ha sido tomada en traspaso por el Trust Armour. En la primera empresa existía una caja de pensión, para la cual los trabajadores debían pagar como cuota el 3% de sus ganancias. La nueva Casa se niega ahora a pagar y ha hecho que los tribunales hayan pronunciado una sentencia a su favor. En el curso de los debates judiciales, el delegado obrero expuso que se había negado un aumento de salario a los obreros, dándoles como pretexto la esperanza de una pensión, y que se había llegado hasta amenazarles con suprimir esta pensión en cierto momento en que pensaron declararse en huelga. El ministerio público de la parte demandante declaró durante los debates que «es algo honoroso para los trabajadores el haberse cebado en esta lucha, pues esto es una prueba de su afección por su mujer y por sus hijos, puesto que no les asustaba la idea de sufrir durante años un trabajo de esclavos, en la miseria y en la suciedad, a trueque de proteger más tarde a los suyos contra las más graves necesidades. Por lo tanto esta es

una lucha que contiene en sí misma algo que en cierto sentido es de ironía infernal, ya que se revela que en cambio del don de sus esfuerzos y de su buena voluntad, no han obtenido sino promesas exentas de sentido.»

¡Qué los trabajadores de los otros países saquen la moral de esta historia muy verosímil porque ha sucedido!

El trabajo de los niños en los Estados Unidos.

Después de grandes debates que han durado cinco horas, el Partido republicano de los Estados Unidos ha resuelto no defender la enmienda constitucional concerniente al trabajo de los niños, según la cual se facultaría a los diversos Estados de promulgar disposiciones relativas a la limitación del trabajo de los niños. Al tomar esta resolución el partido republicano se ha puesto definitivamente de la parte de los patronos, a pesar de que antes ha defendido la ratificación de la enmienda.

La cuestión del trabajo de los niños es de gran significación para la Carolina del Norte, que es una de las más importantes regiones de producción de la industria textil de los Estados Unidos. Es precisamente de la Carolina del Norte de donde emanaba la propaganda que resultó en que dos leyes adoptadas por unos Estados, y que reglamentaban el trabajo de los niños, fueron declaradas inconstitucionales y por consiguiente de ningún valor. Sin embargo, los fabricantes de textiles no quieren que la opinión pública les considere como los campeones del trabajo de los niños; es por esto que la literatura de propaganda contra la abolición del trabajo de los niños fué distribuida por la «Farmers States Rights League», pero, gracias a

unas indagaciones hechas por la Federación de los Trabajadores Textiles, se ha llegado a tener la prueba de que esta «Liga», cuyo presidente es un propietario de fábricas textiles, es una creación del editor del «Southern Textile Bulletin» que es uno de los órganos de los patronos textiles.

La situación actual en los Estados Unidos en materia de trabajo de niños es la siguiente: 37 Estados autorizan el trabajo asalariado de los niños, aunque éstos no hayan recibido la educación escolar normal; en 18 Estados no existen prescripciones concernientes a la aptitud física en el trabajo; en 14 Estados permiten hacer trabajar 9-11 horas a niños menores de 16 años, en 9 Estados no hay leyes que autoricen la ocupación de niños menores de 14 años en las fábricas y talleres y en 2 Estados no existe ninguna prescripción referente a la reglamentación del trabajo de los niños.

El empleo de la hacienda pública

GRAN BRETAÑA.—La sección de información del Partido obrero independiente publica un resumen del reparto y destino de la hacienda del Estado en 1924, por cabeza de habitante. Según este informe, fueron distribuidas como sigue: defensa nacional, 16 chelines 4 peniques; pensiones de guerra, 11 ch. 3 p.; educación 7 ch. 8 p.; pensiones de la vejez, 3 ch. 6 p.; a los sin trabajo 2 ch.; trabajos de socorro, 6 ch.; higiene 1 ch. 11 p.; lo que resulta en total 2 libras 3 ch. 3 p. Para el servicio de la deuda pública y el pago de los intereses la cuota asciende a 2 libras 13 ch. 4 p. Como se ve, la mayor parte de los gastos es originada por el servicio de la deuda y el pago de los intereses. Mientras se gastan 16 ch. 4 p. por cabeza de habi-

siquiera hablar de ella. Basta con llevarla todos en el corazón. Negociarla, estipular condiciones, sujetarla previamente a determinadas normas es dejarla poco más que imposible. Por esto franca y sinceramente declaro que no acepto ni impongo condición alguna. Quiero una paz sobre la base de la tolerancia, sin apostasias ni claudicaciones por parte de nadie. Unidos en lo esencial, no puede ni debe ser motivo de lucha lo accidental y secundario.

Si no abonaran mi punto de vista los pasados y siempre frustrados intentos de concordia, vendrían hoy en mi ayuda las actuales circunstancias. Imposible sin la previa discusión y los convenientes reparos solidarizarnos, por el acatamiento y la sumisión, con actitudes rechazadas por nuestra conciencia. Es esta la hora menos propicia para encadenar nuestro espíritu e hipotecar nuestra futura conducta. Echemos. Nada se opone al armisticio, preludio de la paz y la concordia, si los hechos vienen, elocuentes, a demostrar la bondad de tales propósitos. Huelga, por sabido y por inconveniente, la necesidad de descubrir nuestro pensamiento y de fijar nuestra actitud. Nos conocemos todos. Ayer como hoy, con más fuerza hoy que ayer, subsisten nuestras discrepancias tácticas y doctrinales. Y habíame de tocar en suerte vivir los acontecimientos de estos últimos años para afirmarme en mis ideas de antaño. El oportunismo, interpretado desde un punto de vista socialista, de fuerte sentido liberal y democrático, arraigó en mí con más fuerza que nunca. El abandono de esta posición política sobre tener todas las apariencias de una apostasia, sería una insinceridad y una traición a mi conciencia, que me condenarían por anticipado a la inacción y a la esterilidad.

También mi amigo Bisbal, está donde estaba, no ha modificado su pensamiento ni su conducta. Y de éstos quiere derivar precisamente, la única condición que impone como base de concordia y de arreglo. Sería esto, en mi concepto, cortar el nudo, no desatarlo. Por este camino no llegaríamos, seguramente a entendernos nunca.

Venga la paz, venga la concordia, pero sin condiciones, sin renunciaciones,

sin humillaciones, sincera y sin fórmulas. Aquí no ha pasado nada. Ni hubo impurezas, ni equívocos, ni agravios, ni disputas, ni expulsiones. A probar esto con hechos, con actos, con buenas intenciones. Sea esta conducta en todos, absolutamente en todos, la garantía de los pacíficos propósitos anunciados.

Y nada más y a callar tocan.

Y si tal sucede, yo le aseguro al amigo Bisbal que oportunamente, (siempre el oportunismo) ocuparé un puesto, el más modesto, el último seguramente. Más adelante, cuando haya liquidado mi pasado quizá se despierte en mí la vanidad de querer ser otra vez el primero. Ahora no, no podría ni quererla. Trabajo me ha costado renunciar a las prebendas y sinecuras que me proporcionaron mis andanzas de *vividor de oficio*, de *profesional de la agitación*. Ha sido para mí una verdadera tortura, pero casi, casi lo he conseguido ya, suprimir los selectos entremeses, el exquisito Roquefort, los aromáticos habanos, el rico café y los costosos licores, que daban de sí mis arrebatos tribunicios y mis formidables discursos. ¡Dichosos y añorados tiempos aquéllos!

Pero no nos desviemos. Venga esa ansiada paz y quizá volvamos algún día a las andadas.

J. Monserrat Parets

Palma, Mayo 1925.

## La VII Conferencia Internacional del Trabajo

La VII Conferencia Internacional del Trabajo habrá comenzado su labor el día 19 del mes corriente, según acuerdo del Consejo de Administración de la misma.

Los puntos a tratar en esta reunión del organismo internacional son cuatro. De ellos uno, el primero, puede ser objeto de proyectos de convenio o recomendaciones; los otros tres aparecen en el orden del día reglamentariamente, para votación definitiva. He aquí los puntos que han de ser tratados por el orden de discusión:

Primero: Indemnización de los accidentes del trabajo.

Segundo: Igualdad de trato para

los trabajadores nacionales y extranjeros víctimas de accidentes del trabajo.

Tercero: Descanso semanal de veinticuatro horas en las fábricas de vidrio de fuego continuo, y

Cuarto: Trabajo nocturno en las panaderías.

Los tres últimos puntos, repetimos, sólo figuran en el orden del día al objeto de proceder a la votación definitiva de los proyectos de convenio y recomendación adoptados en la última Conferencia.

La cuestión referente a la indemnización de los accidentes del trabajo fué objeto de un estudio por parte de todos los miembros del Organismo Internacional. Al efecto; la Oficina redactó un cuestionario relativo a este punto que remitió a todos los Estados adheridos. Las respuestas a este cuestionario sirvieron de base para redactar un informe que se envió asimismo a todos los gobiernos para conocimiento de éstos y para la debida documentación de sus delegados. La Conferencia, pues tratará el tema, como ocurre siempre, luego de amplia y exacta información.

Los tres puntos restantes del orden del día tienen un alto interés. El segundo y el cuarto han sido punto de discusión obligado de todos los hombres significados en cuestiones sociales. La igualdad de trato para los trabajadores extranjeros víctimas de accidentes del trabajo era cuestión de resoluciones inaplazables. Ni jurídica, ni social, ni humanamente podría admitirse que un trabajador, por el hecho de radicar en un país distinto al de su nacimiento, no gozará cuando fuera víctima de un accidente, de iguales beneficios que los obreros nacionales. Por otra parte, España, país de emigrantes, se beneficiaría grandemente con este acuerdo. En cuanto al trabajo nocturno en las panaderías que tantos perjuicios ocasionaba a la salud de los trabajadores, se demostró en el curso de los debates que la supresión en nada perjudica a la industria, siendo varios los países que se adelantaron a cambiar el régimen de trabajo al conocer las discusiones de la VI Conferencia de Ginebra.

Conforme al reglamento adoptado

por la propia Conferencia en su última reunión, estos dos asuntos del orden del día lo mismo que el que figura en tercer lugar—descanso semanal de veinticuatro horas en las fábricas de vidrio continuo—no podrán dar lugar a nuevas discusiones sobre el fondo de los mismos, limitándose a discutir en todo caso el informe que se haya emitido con motivo de las enmiendas formuladas por los miembros.

La Conferencia, cuya apertura acaba de verificarse tratará, además, de los problemas sobre seguros sociales y procederá a la renovación del Consejo de Administración de la Oficina.

A esta Asamblea están invitados los 58 Estados miembros de la Organización Internacional del Trabajo, todos los cuales habrán enviado seguramente sus delegaciones.

## SIN PATATAS

Desde hace algunos días no se traen patatas al mercado ni se pueden adquirir en parte alguna de Palma. Los comerciantes del aludido tubérculo se niegan a cumplir la tasa impuesta por la Junta Provincial de Abastos, que ha sido, por cierto, objeto de varias modificaciones en pocos días, lo cual parece demostrar que hubo incertidumbres y errores al fijar los primeros precios. ¿Se habrá dado ahora con los justos, con los equitativos?

Lo único cierto es que Palma se halla sin patatas, o mejor dicho, que el público no las encuentra para comprarlas ni con tasa ni sin tasa. ¿A qué es debido ello? ¿A una confabulación de comerciantes? Y la autoridad ¿qué hace para impedirlo?

\*\*

Escritas las precedentes líneas nos enteramos de un bando publicado por la Alcaldía, de orden gubernativa, del cual parece desprenderse que dicha primera autoridad civil está dispuesta a obrar en érgicamente para obligar a los ocultadores de la patata (que a nuestro juicio lo son todos los comerciantes que forman el trust, a los que creemos confabulados con los cosecheros), a que la traigan a venta pública al precio tasado. No estaría mal que se les diera una lección ejemplar a

tante para fines militares, no se pagan sine i libra 7 ch. para la previsión social.

### Arrogancia fascista

ITALIA.—Los fascistas consideran que es su derecho imprescriptible aporrear y asesinar a sus adversarios. Por esto se hallan moralmente indignados cuando encuentran a alguien que se defiende contra su modo de obrar y cuando en caso de fracaso uno de sus corteligionarios sufre la misma suerte que la que ellos han hecho sufrir a miles de obreros honrados. El llamamiento siguiente del periódico «Impero» es significativo y ofrece al mismo tiempo a los que lo ignoran todavía, un ejemplo del estilo fascista. Este periódico escribe al tratar de los sucesos de Bolonia y Faenza:

«Hermandos fascistas! Los últimos días han vuelto a ver derramar la sangre, que la tierra magullada de nuestra patria a debido beber. Otra vez las camisas negras han sido mojadas con la sangre de los héroes. Antes de que esta sangre tenga el tiempo de secarse, es preciso que la divina venganza deje oír su voz. Hermandos fascistas; A no!»

«Las camisas negras de Italia han oído el mensaje! Han contestado al llamamiento de sus hermanos que han sido segados por la muerte. Con alegría se han presentado al llamamiento y esperan con impaciencia la orden decisiva. Estamos convencidos de que esta vendrá pronto. Es indispensable que sea dada. Es la voluntad de 3.000 muertos. La voluntad de los muertos debe ser respetada!»

Asesinos que protestan contra el asesinato y que al mismo tiempo instigan al homicidio!

La designación del delegado obrero para la Conferencia Internacional del Trabajo.

EL JAPÓN.—Oímos de fuente japonesa que los trabajadores organizados del país entero, se preparan para designar a un delegado obrero y algunos consejeros técnicos para ir a la Conferencia Internacional del Trabajo. Se cree que Suzuki, de la Federación Sindical Japonesa que ha representado ya a los trabajadores japoneses en la sexta conferencia internacional, será designado de nuevo. Los consejeros técnicos serán probablemente escogidos entre los socios de la Unión de los trabajadores de la Marina y de los Arsenales. No se puede negar que la elección de un delegado obrero para las Conferencias Internacionales del Trabajo, es un factor estimulante en el terreno de la organización de los obreros y obreras del Japon.

La composición de la industria japonesa

Extraído de la revista japonesa «The Social Reform» damos a continuación un resumen del número de empresas que existen en el Japon (excepción hecha de las empresas del Estado) las cuales comprenden más de 15 obreros, así como la cifra de los trabajadores empleados en los diferentes ramos de industria: industrias de tejidos, 9.273 empresas y 885.222 obreros; construcción de máquinas, 2.294 empresas y 182.343 obreros; industrias químicas, 2.486 empresas y 151.987 obreros; industrias de la alimentación, 1.463 empresas y 56.332 obreros; industrias diversas, 2.416 empresas y 96.781 obreros; lo cual asciende en total a 18.000 empresas y 1.3 millón de obreros aproximadamente. En comparación

con las últimas cifras publicadas se puede constatar un fuerte retroceso tanto en el número de las empresas como en el de los obreros.

Los cargos de los agregados obreros.

MÉJICO.—Ya hemos dicho que el gobierno mejicano tenía la intención de crear el puesto de agregados obreros en sus misiones diplomáticas y consulares en el extranjero. Morones, el dirigente de los sindicatos mejicanos se expresa a propósito de esto en los términos siguientes:

«Al tomar esta medida el Presidente ha creado uno de los precedentes más significativos, y al hacer esto, ha tenido en cuenta una necesidad real que se dejaba sentir: Es justo y equitativo que todas las fuerzas que componen la vida de una nación sean estudiadas en sus particularidades por las otras naciones por medio de personas competentes que se ocupen de la solución de problemas concernientes a un dominio especial de la actividad humana. Es por esta razón que el trabajo de tales agregados del Trabajo serán de grandísima trascendencia para nuestro país. Dado que antiguamente los agregados militares y comerciales tenían un puesto en nuestras embajadas en el extranjero, no es más que justo y lógico que el Trabajo llegue a ser un factor al cual se le preste la debida atención en el mundo entero, considerando particularmente el hecho que el gobierno de más de un país se halla en manos de los trabajadores. En este respecto es muy interesante hacer pública la noticia de que el gobierno mejicano no ha designado este año agregados militares y navales en sus representaciones en el extranjero.

### El movimiento obrero en Portugal

PORTUGAL.—Existen varias tendencias en el movimiento obrero de Portugal, pero este último no ha llegado todavía a tomar una forma definitiva. Dado que los elementos dependientes de la Internacional sindicalista de Berlín tienen bastante influencia en la capital de Lisboa, conviene nombrar en primer lugar la Confederación Gral del Trabajo (Confederación General del Trabajo) afiliada a la Internacional de Berlín. Esta organización se constituyó en 1919 y comprendía entonces 80.000 miembros. Actualmente a penas si cuenta con 40.000 miembros, y además se debe tener en consideración que hay muchas organizaciones que no pagan sus cuotas. Antes de 1919, los obreros social democráticos estaban agrupados en el seno de la «União Operario Nacional». Como dispone de poca influencia en Lisboa no ha podido oponerse a la C. G. T. antes mencionada. Por el contrario, cuentan con numerosos partidarios en Oporto. En esta ciudad existen importantes sindicatos en los cuales son a los socialistas y no han estado nunca afiliados a la central anarquista. En ciertas profesiones los comunistas, partidarios de la Internacional Sindical Roja, cuentan también con miembros, sin embargo están en la minoría de la C. G. T. anarquista. La C. G. T. publica además de un diario «La Batalha» diversos semanarios en provincias; los comunistas tienen como sólo órgano el quincenal «A Internacional». En brevẽ se celebrará en Portugal un congreso nacional. No está excluido que en esta ocasión se unan los elementos socialistas y comunistas contra la orientación anarquista.

ese monopolizadores del comercio de la patata que tanta libertad han tenido hasta ahora para explotar al pobre consumidor vendiendo el producto a los precios que les ha dictado su mala conciencia.

Cuanto más reflexivos sean los obreros, cuanto menos se dejen llevar por el instinto y la impulsión, mejor lucharán contra sus patronos, con más acierto ejercerán la acción política y económica, volviendo cuando llegue el momento de hacerlo. Para ser buen obrero de la causa del trabajo no basta ser chillo ni alborotador, tampoco ser pasivo, porque los pasivos y alborotadores comprometen a los demás, mientras los pasivos luchan con impotencia y se dejan llevar por el instinto y hacen respetar a sus necesidades ambas para la causa del capitalismo.—PABLO IGLESIAS.

### TRABAJO CON UN GRANUJAL

Se dice que el mundo de todas las organizaciones obreras que tragan cuidado con el sujeto que dice llamarse Emilio Weylth, y dice ser palaco, y que se dedica a dar sibilazos a las organizaciones para lo cual presenta una credencial hecha a máquina y expedida en Berlín, en febrero del presente año, a nombre del barco «Wilfredo», y un correcto certificado de la Agrupación Socialista de la Unión General de Trabajadores de Polonia.

Los ojos del citado individuo son rubios, estatura regular, más bien grueso que delgado, habla mal el castellano y peor catalán.

Para que ningún compañero se deje engañar por el mencionado sinvergüenza, deben tener esto presente.

Si desea la publicación de esta nota en el «El Pequeño Obrero».

Por la Junta Administrativa del Centro Obrero de El Ferrol. *El secretario.*

### MÁXIMAS

Hay de las reyertas, pero una vez medido en ellas has que sea tu enemigo el que huya.

Si deseas conocer los vicios de aquél, estúdiale detenidamente y hallarás sus defectos.

*El calumnioso es un homicida moral.*

*La máxima precipitada, no es consejo seguro.*

*La desdicha es una vejez prematura.*

*Cuando tengas la desdicha de sufrir una ingente desgracia, consuélate de que no poseas otra mayor.*

*El que se priva de trabajar a causa de la pereza es un homicida de lesa Humanidad, pero el que se priva de la diversión por el trabajo es un virtuoso.*

*Por mucho donaire que lleve un gomoso debe tener en cuenta que con sus pies toca el pavimento.*

Antonio Crespo Samper  
Madrid, mayo de 1925.

### Casa del Pueblo

EL DESARROLLO Y ARTE. —  
Sociedad de Obreros en Madara

Esta entidad convoca a sus asociados a la Junta General extraordinaria, que se celebrará el próximo martes día 26 del corriente, a las 8 de la noche, para tratar y en su caso resolver los asuntos que a continuación se expresan:

- 1.º Aprobación del acta.
- 2.º Resolver acuerdo del Patronato.
- 3.º Nombrar delegado para el Tribunal de Hacienda.
- 4.º Ruegos y Preguntas.

Palma 20 de Mayo de 1925.—EL COMITÉ.

Se suplica la asistencia.—Secretaría núm. 12.

### Pasajes

América y Francia; arreglo documentación para el embarque el mismo día GRATIS.

ROCA, Calle de Santo Domingo 12-2.º-2.ª

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA  
No equivocarse: Esquina Platería

## Tienda de Curtidos de Juan Zanoguera Canet

Curtidos de todas clases del País y Extranjeros y demás artículos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Única casa con personal exclusivo para Cortes Aparados: Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Colas» para Aparadoras.

¡No compreis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.—Palma

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes depósitos de varias fábricas de tejidos :-: Con venta exclusiva para las Islas Baleares

Recibidas las **Novedades para PRIMAVERA y VERANO**

REGALO AL PÚBLICO Corte Gran Fantasía 3 mts. 3 Ptas.

BARATURA CONTÍNUA EN TODA CLASE DE ARTÍCULOS DE VESTIR

SASTRERÍA-CAMISERÍA-ROPA BLANCA

PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa ALZAMORA.—San Miguel 63 y 65